

Reconstrucción del discurso pronunciado en el  
Teatro Circo de Albacete, el dia 17 de Noviem-  
bre de 1935, en el mitin político organizado por  
"Unión Republicana".

MAXIMILIANO MARTINEZ MORENO  
ABOGADO  
ALBACETE

El partido de U.R., adelid entusiasta en la generosa empresa de reintegrar la República a sus cauces perdidos, y de reverdecer en el pueblo ilusiones ya moribuntas, inicia con este acto, que, sin duda alguna, puede calificarse de grandioso, tanto por la relevancia de la persona que de Madrid ha venido como por la importancia de vuestra asistencia, una campaña de propaganda en nuestra provincia que no habrá de limitarse a la Capital ni a los grandes núcleos urbanos, sino que habrá de llegar hasta los pueblos más pequeños, los más apartados (sic).

2 Allí donde hay un hombre valeroso, nortado un ciudadano, cuya conciencia hay que despertar si es que está dormida. La república necesita del concurso de todos; la democracia impone deberes de asistencia y vigilancia, que no pueden desandarse sin cor riesgo de nuestra propia vida política y de menoscabo de nuestra libertad y derechos.

Se titula éste acto de propaganda republicana, pero yo no estoy conforme con este apelativo. Yo los llamaría de efusión republicana, de confrontación republicana; de propaganda no. La propaganda, como medio de captación de voluntades para

<sup>3</sup> nuestro ideal, en que a estos altos  
inveces no. Nos lo han dado heredado  
los derechos, con sus actos torpes y  
egoistas, que viéndole a ellos misma satis-  
facer; con su política anticrepelliana  
y retención de privilegios arruina-  
bados, y hambres para los pobres;  
con su política, no conservadora, que  
moderare el ritmo acelerado de los  
dos primeros años, siendo retrógrada  
y misónesta, que trata de volver  
a España a lo más obscurorista tie-  
po de la Monarquía. Por eso la  
opinión tiene / más numerosa de  
nuestros días, porque ser ojo / de expe-  
rimenta en nuestros partidos de maiores,

4  
limpias, de confidencia honrada, y  
de corazones generosos, como único  
oasis que hay se vislumbra en el  
inundo parque que desde hace  
dos años constituye la política de  
nuestra patria.

Nuestra misión es, por tanto, su-  
mamente fácil. No limitaremos a co-  
rechar sin trabajo la fértil, sa-  
lubre cosecha que nos ha dejado  
la tregua de nuestros adversarios. Co-  
rech我们将 recuperar llenos de ilu-  
sión, pero no exulta de amorgollarse,  
ya que los fracasos de nuestros ad-  
versarios políticos se ensayen al fin  
y el color en el cuerpo vivo y sanguíneo  
de nuestra patria.

5 Por ello bastará que preguntemos  
a los agricultores de nuestra patria  
si encuentra a sueldo la política triguera  
de la Ceda y agraria, que tiene  
depreciada y arruinado el producto  
básico de nuestra riqueza agrícola.

No dirigiremos depur a los arren-  
datarios de tierras, que con su capital  
y su trabajo fecundiza nuestro suelo,  
haciendo al agro una aportación  
más valiosa que la tierra recién  
que le preguntemos si ~~es~~ la ley de arrenda-  
miento rural que presenta los des-  
ficiencias en mucha y que expresa en  
algunos extremos el anacrónico Código  
civil, satisface y colma sus aspira-  
ciones de justicia; o si, por el con-

— Hacía, aún con la medida de pro-  
tección humana que se dictaron en  
el primer biénio, los proyectos de  
orientamiento campesino, y aquel pro-  
yecto de ley de arrendamientos, tan  
diferente del actual, que quedó dis-  
tanciado en las Cortes Constituyentes.

Preguntaremos a los hombres li-  
berales qué dicen al ver durante me-  
ses y meses, en gran parte de las pro-  
vincias españolas, la libertad rene-  
trada, la paralización suspendida, la  
caeruda amordazando la prensa.

A los ciudadanos de todos esos  
pueblos, sean de la ideología que fueran,  
cuál de que gasta su dignidad  
de ciudadanos les diremos si los sienten

Y como una afrenta, que un trallazo  
a el rostro, que en voluntad de me-  
nosprecio y se desplante en los Gobiernos  
civiles, suspendiendo sin proceso y sin  
expediente si la mayor parte de los  
caños a los Ayuntamientos elegidos por  
referendo popular, para erigir sobre  
ellos a aquella persona más o menos  
indeseable, que al Diputado o al go-  
bernador o al Ministro satisfacen,  
pero sin contar para nada con la vo-  
luntad del pueblo, que es donde está  
la fuente legítima de todo los po-  
deres del Estado.

Y a los obreros de la ciudad y  
del campo, ¡qué buenas de decirles si

8 preguntarles?: ahí hace, desfogado en parte, incumplida a el resto, toda la legislación social de la República; legislación moderadísima la dictada por un Ministro socialista, que cumplió con riguroso escrupulo su pacto con los republicanos; legislación que se votó habiendo de restablecer y ampliar, con la vivificación de los organismos de trabajo (Bolsa de Trabajo, Delegaciones, Juzgados Mixtos), actualmente desnaturalizados y devueltos.

y últimamente, a aquellos miles de obreros que no pueden oírnos porque en la Cárcel, y Presidios permanecen desde hace más de un año sin momento

9 de enero, producto de la despera-  
ción y el desengaño; a su familia  
tan utiladas en los bosques que le  
proporcionan el sustento, y a los millo-  
nes de españoles que van viviendo de  
sobre un suelo político, por fe-  
necoso impulso de su corazón simple-  
mente, viéndole con su propio de dolor,  
felicidad que decide esto: que la Re-  
pública que amistó a los Monar-  
quicos sublevados el 10-Abril de  
1932, esto es desde el momento en  
los que se levantaron el 5-Octubre  
de 1934; esto por espíritu de ju-  
icio, de igualdad en la generosi-  
dad del olvido, que no por la equi-

10 parecía en los hechos, pues los mu-  
nicipios eran y son los escenarios  
reales del régimen republicano,  
mientras que los alcaldes de Orléans  
era la leal aliada que ayudara  
a traer la República, que indele-  
blemente cooperaría con nosotros a  
volver a dale su verdadero sentido;  
la prisión buscaba la estaura-  
ción de odiosos privilegios, incon-  
patible con un régimen de democra-  
cia, de igualdad, mientras que  
los regidores solo ansiaban un algo  
de igualdad, la justicia social que la  
política del Biénio había elaborado  
que parecía, en fundamento, que habría  
de cesar definitivamente.

Y así los funcionarios modestos,  
que son el caballo blanco de la ley de  
restricciones, mientras la grande plu-  
tocrática y capitalista queda casi total-  
mente exceptuada de ella. Lo de sacar  
los peajes de donde los haya es solo  
una ladronada. Como siempre, en  
España el dinero no se ha sacado de  
los ricos, haciéndolos incluso ricos, sino  
de los pobres, haciéndolos más pobres.

Serépticos y dolores. Bien venidos  
sean si ellos van a traer la experiencia ale-  
cianadora y el propósito de no incurrir  
en divisiones fratricidas y de no dejarnos  
vencer por el desaliento, que es en po-  
lítica un gravísimo pecado.

La República vuelve a ser nues-  
tra. Recibamosla con alborozo, y entu-  
siasmo, que reavivaren el alborozo  
del 14 de Abril; pero sin volver la vista  
al pasado para volver a recordar el  
camino andado, sino sólo para evocar  
sus recuerdos y recoger sus enseñanzas.

La gloriosa efeméride del 14  
de Abril es ya una página de la his-  
toria. Evóquemola con emoción, pero  
trabajando al tiempo por el presente,  
laborando por la República de 1936.